
政府近年致力推廣4S安全智慧工地系
統，提升工地安全，但建造業意外仍不時發

生，安全智慧工地系統是否可幫助減少意外發
生？建造業界人士表示，目前 「安全智慧工地」 主要覆蓋
公共工程，但私人項目的應用未算普及。

建造業界認為， 「安全智慧工地」 可加大力度推展至
私人項目地盤，建議按工地面積及規模，上調資助額；有
立法會議員建議，推動 「安全智慧工地」 的同時完善立
法，確保工地人員履行指引。

大公報記者 劉碩源、賴振雄
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智慧工地應加碼擴至私企地盤
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4匪刀槌劫上水金舖 警閃電拘一男

工業安全問題❸

近年政府致力加快工地安全智能化，推動全面應用 「安全智慧
工地」 系統，現時所有超過3000萬元的工務工程合約已全面應用
系統。此外，政府亦透過建造業創新及科技基金資助私人工程項目
應用，2023年4月1日起，更將提升可用於安全智慧工地系統的資
助額至750萬元。

工人進危險範圍 響警號提醒
安全智慧工地實際如何操作和應用？以元朗渠務署一個地盤為

例，安裝系統後，如果有工友未穿着好防護裝備，就會有警告音效
提醒他們，這是第一級警報；警報第二級，是當有人穿着防護裝
備，但進入受限區、圍封區，也會發出聲響；警報第三級，任何人
只要靠近機械，機械本身也會發出聲響。

三級警報一層層遞加，提升工人安全，梯具、手提工具，也有
專門的安全人員和 「大偈」 （負責機械維護的工人）進行檢查，直
接使用應用程式掃描二維碼，檢查紀錄工人使用工具的紀錄。系統
可以採集即時數據，讓管理人員掌握施工現場，若採用較為先進系
統，甚至可以記錄工人的體溫及心跳，提示工人注意暑熱。

雖然政府大力推動私人發展項目採用 「安全智慧工地系統」 ，
但建造業界人士表示，目前使用率仍有改善空間。

科技觀測泥土情況可減意外
香港建造業總工會理事長周思傑向《大公報》表示，目前採用

「安全智慧工地系統」 公共工程項目為主，在私人市場的應用未算
普及，資助額上限750萬元，也有調整空間， 「現時按工程規模及
面積衡量批出資助額，小型工程一般足夠，但牽涉幾十億元的大型
工程，750萬就可能不夠用。」 他建議按工地面積及規模，上調資
助額。

周思傑指出，使用系統對工地安全能起到一定的正面作用，以
本周二（14日）在藍田發生的挖泥機墮下斜坡壓垃圾車事件為
例，他認為，可通過科技觀測泥土情況進行風險評估， 「不過，即
使科技能夠篩查部分風險，但人力監管工地安全的重要性仍不可忽
視！」

建造業議會成員伍新華向《大公報》表示，目前私人工程可以
公司為單位，申請到用於安全智慧工地系統的資助額最高為750萬
元，相信資助可以一定程度上，降低私人工程使用安全智慧工地系
統的負擔。

承辦商提升安全意識最關鍵
他表示，進行中的工程項目，若中途增設安全智慧工地系統，

仍然可以提出申請，部分科技亦能盡快投入使用。他重申，擴展使
用安全智慧工地系統的關鍵，在於承辦商的安全意識是否足夠。

立法會議員陸頌雄向《大公報》表示，早前參觀科創企業在智
慧工地安全系統的嘗試和應用，見到例如智能安全頭盔、AI在地盤
安全監察的作用，相信會對降低地盤安全風險有正面作用。

「不過，地盤意外的種類多樣，未必每樣科技都能夠百分百避
免風險發生！」 陸頌雄舉例，工人若忘記攜帶智能設備，設備自然
起不了作用，所以關鍵仍然是必須確保工作人員履行工作指引，呼
籲立法明確不遵守安全條例的責任承擔要求。

業界籲按規模上調資助 議員促立法加強監管

自2023年2月起，政府強制規定，價值超過3000
萬元的基本工務工程合約採用安全智慧工地系統
（4S）。

4S由三個部分組成：中央管理平台、智能設備和用於數據傳
輸的通訊網絡，透過系統及早識別潛在的安全隱患，以便迅速採取
跟進行動。此外，透過分析4S所收集的資料，可找出安全問題的
癥結，以制定改善措施。

為推動更廣泛地採用4S，發展局與建造業議會去年5月共同推
出了4S標籤計劃及相關的新政策措施，建造承建商可申請4S標
籤，並經建造業議會核實正確使用4S後，而獲得簽發，標籤會張
貼在建築工地的顯眼位置，並在議會的網站上公布貼有標籤的工地
名單，以鼓勵更多人採用。

大型工務工程 強制用智慧系統
話你知
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近日發生多宗涉及新工程建
築地盤的嚴重意外，勞工處將於
下周一（20日）起展開全港特別執

法行動，重點巡查涉及棚架工程、幕牆安裝
及吊運等工序，以遏止不安全作業，若發現
有違反職安健法例，會即時嚴厲執法，包括
發出「暫時停工通知書」、「敦促改善通知書」
及提出檢控，不會給予預先警告。

嚴禁擅自改動棚架
勞工處副處長（職業安全及健康）馮浩

賢昨日到赤鱲角機場一個建築地盤巡視，提

醒承建商、僱主及僱員，注意工作安全。
馮浩賢提醒，承建商和僱主進行高危工

作前必須進行針對性風險評估，制訂及落實
執行安全施工方案。僱員亦須與承建商及僱
主合作，依從施工方案及使用適當的個人防
護裝備，好好保護自己及他人。承建商和僱
主亦須確保建築地盤內棚架的連牆器（俗稱
拉掹）妥善安裝，並嚴禁工人擅自改動棚
架，確保棚架的穩定性遵循《竹棚架工作安全
守則》或《金屬棚架工作安全守則》的要求。

馮浩賢提到，農曆新年將至，僱員可能
為了趕及在長假期前完成工作，而對工作安

全有所鬆懈。僱主及前線管理人員應加強監
察；僱主及僱員亦應在假期後恢復工作前提
高警惕、徹底檢查工作場地及採取足夠的安
全措施。

馮浩賢強調，勞工處非常關注建築工人
的職業安全及健康，2024年進行74410次地
盤安全巡查，發出4567張 「暫時停工通知
書」 及 「敦促改善通知書」 ，以及提出2388
項檢控。勞工處會繼續適時制訂及調整巡查
執法、宣傳推廣及教育培訓的策略，並鼓勵
及協助業界推行科技應用，以進一步提升建
造業安全水平。 大公報記者 賴振雄

勞工處加強巡查 即時檢控違規作業
嚴厲
執法

金屬架難取代竹棚
安全還看操作監管

安全智慧工地系統主要類別
❶中央管理平台

❷數碼化追蹤系統（工地機械，電動工具及梯架）

❸數碼化工作許可系統（高風險工作）

❹危險區域進出管制（電子鎖系統）

❺移動設備操作區域的不安全行為／危險情況警報

❻天秤吊運區域的不安全行為／危險情況警報

❼前線工人智能監控設備

❽人工智能安全監察系統

❾密閉空間監控系統

虛擬實境安全培訓

資料來源：建造業議會

•用於監察活動的智慧安全設備

•用於現場收集智慧安全設備數據的通訊網絡

•用於資料分析、報告和發放警報的中央管理平台

資料來源：發展局
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▲渠務署在元朗一項工程採用安全智慧工地系統，透過警報系統提高工友安全意識。
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【大公報訊】記者葉浩源報道：上水新豐路
「南豐珠寶」 前日（15日）遭四名蒙面賊人持利刀
及鐵槌闖入，劫去一批龍鳳鈪及金鏈等，總值約
150萬元。賊人登上一輛私家車逃走，在林錦公路
一迴旋處與另一私家車相撞，賊人其後逃去無蹤。
警方在私家車檢獲涉案利刀及鐵槌，又在附近山邊
尋獲涉案衣物及口罩等。

警方昨日（16日）閃電破案，凌晨時分，在八
鄉拘捕一名持香港身份證、報稱任職技工的23歲非
華裔男子，起回部分金飾。警方相信涉案人全部為

非華裔男子，正全力緝拿及其他失物的下落。
新界北總區重案組總督察羅禮謙交代案情表

示，賊車在案發前兩日曾到金舖疑 「踩線」 ，顯示
賊人有預謀及有組織犯案。被捕男子被控一項搶劫
罪，明日（18日）在屯門裁判法院提堂。在兩車相
撞意外中，一名私家車男司機頸部受傷留院。

警方提醒市民及商戶，年近歲晚要提高警覺，
並要加強保安措施，包括在櫥窗和飾櫃加裝強化玻
璃及鋼條。如發覺有可疑人物出現於店舖附近，需
額外留意，並盡快通知警方。

◀四名蒙面賊人持刀及槌
闖入上水一間金舖，劫去
總值約150萬元的金飾。

▲警方展示起回
的金飾及犯案所
用刀槌。

近年涉及棚架意外
的事故時有發生，本周
一（13日）啟德新急症

醫院地盤棚架倒塌事故後，有團體質
疑竹棚是否安全，建議使用金屬棚
架，循序漸進取代竹棚。不過，有建
造業界人士認為，竹棚在操作和使用
場景上，仍然有一定的不可替代性，
認為關鍵在於確保工地人員跟足指引
搭棚。

工業傷亡權益會表示，竹棚物
料情況不一，搭建時難有精準的力
學計算，而且竹棚搭建後有被人私
下改動的風險，認為使用金屬棚架
應是未來趨勢，呼籲發展商應盡早
引入金屬棚架的使用，優先承擔安
全責任。該會認為，政府和社會可
進一步規管竹棚的使用，例如限制
竹棚只可在一定規模或高度之內搭
建，避免嚴重意外發生，以循序漸
進的方式取代竹棚。

港九搭棚同敬工會理事長何炳德
就向《大公報》表示，本港建築需求

複雜，竹棚操作和使用場景上，仍然
具有一定的不可替代性，本港目前涉
及搭棚的工程中，約75%的工程正
使用竹棚，主要是其具有輕便靈活的
特點，可滿足部分造型複雜、對負重
有限制的工程需要。

舊樓群空間窄 宜用竹棚
本港舊樓林立，不少樓宇間空間

狹窄，他舉例， 「維修舊樓外墻，通
常使用竹棚，一是搭棚所需人手較
少，二是自身重量較輕，入牆部分不
會對住戶造成影響，若使用金屬棚
架，基本入牆部分需要穿透家居，住
戶不可能接受。」

何炳德認為，工人使用金屬棚架
或竹棚的要求基本一致，無論是竹棚
或是金屬棚架，只要是遵守指引的前
提下進行搭建和定期檢查，安全性均
可得到保證， 「要保障棚架安全，關
鍵在於監管工人嚴格遵守工作指引進
行操作。」

大公報記者 劉碩源
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▲勞工處人員昨日巡視赤鱲角機場一個建築地盤，
檢視地盤的金屬棚架。

系統三個主要組成部分


